

A Grand-Pré — L'Angleterre, la France, les E.-U. et le Canada représentés — Foule de 5,000

Par RICHARD DAIGNAULT
de la Presse Canadienne

GRAND-PRÉ, N.-E. (PC) — L'Angleterre, la France, les Etats-Unis et le Canada se sont unis lundi pour présenter leurs vœux aux descendants des premiers colons acadiens qui vivent maintenant dans plusieurs régions séparées de l'Amérique du Nord.

Environ 5,000 Acadiens réunis à Grand-Pré pour célébrer le 2e centenaire de la déportation des Acadiens, ont entendu les louanges de leur peuple dans le parc du Souvenir.

Ils ont applaudi le ministre des Ressources, M. Lesage, qui a annoncé que le gouvernement fédéral était prêt à faire un site historique national de ce parc, une propriété privée.

M. Lesage a dit que la compagnie Dominion Atlantic Railway est prête à vendre la propriété historique si la Société mutuelle de l'Assomption, une organisation acadienne, est prête à donner au gouvernement fédéral tous les droits sur la chapelle érigée à la mémoire des Acadiens. Le ministre a ajouté que la localité entière serait ensuite proposée comme site historique.

Buste dévoilé

Plus tôt, le premier ministre de la Nouvelle-Ecosse, M. Hicks, a dévoilé un buste de Henry Wadsworth Longfellow, poète américain qui a popularisé l'histoire de la déportation des Acadiens par son poème "Evangéline".

Le buste blanc, une copie du monument à Longfellow au Poet's Corner de l'abbaye de Westminster, est situé au milieu du vieux cimetière acadien de Grand-Pré, qui a reçu les morts du village de 1681 à la déportation.

M. Hubert Guerin, ambassadeur de la France au Canada, a exprimé la joie et l'orgueil de la France en soulignant "le rôle éminent qu'ont joué les descendants français dans l'édification d'une grande nation".

Vœux des Etats-Unis

M. R. Douglas Stuart, ambassadeur des Etats-Unis, a dit que les Acadiens commémorent cette année un épisode malheureux. Son pays s'est révolté contre la Grande-Bretagne quelques années après la déportation de 1755, mais les Américains, comme les

Acadiens, sont heureux d'oublier le passé.

Le Canada et les Etats-Unis, a dit leur ambassadeur, sont formés aujourd'hui d'un peuple aux ascendances raciales diverses, mais les deux pays ont atteint l'unité nationale.

Si le même esprit de coopération pouvait être étendu à d'autres parties du monde, les menaces à la paix seraient dissipées, a dit M. Stuart.

Le succès suit l'épreuve

M. Neil Pritchard, huat-commissaire adjoint du Royaume-Uni au Canada, a dit que les célébrations de cette année rappellent une époque d'épreuves et de tribulations.

Beaucoup de pages ont été écrites, mais les historiens ne sont pas tous d'accord sur les faits et sur les conclusions à tirer des faits.

"Mais aucun Acadien d'alors n'aurait prédit la tenue d'une cérémonie comme celle d'aujourd'hui, ni la chaude invitation d'y assister faite aux représentants du gouvernement britannique".

Les Acadiens ne célèbrent pas la déportation de 1755 comme un événement isolé dans l'histoire, mais tout ce qui s'est passé depuis.

"C'est l'histoire d'un succès, d'un défi bien relevé," a dit M. Pritchard.

S.E. Mgr Norbert Robichaud archevêque de Moncton, a pour sa part exhorté les Acadiens à améliorer l'enseignement du français dans toutes leurs écoles. Il a affirmé que la foi en Dieu a sauvé les Acadiens de la disparition complète et que leur survie dépend maintenant de leur organisation économique et scolaire.

Messe pontificale

Les fêtes ont commencé lundi matin par une grand-messe pontificale en plein air chantée par Son Exc. Mgr Giovanni Panico, délégué apostolique. Le sermon a été prononcé par le cardinal Paul-Emile Léger.

D'autres vœux ont été exprimés par le ministre des Finances de la province de Québec, M. Onésime Gagnon, et par M. l'abbé Alexandre Sigur, représentant de la Louisiane, et Mgr Rupp, représentant l'épiscopat de France.

Lundi soir, les dignitaires acadiens et les représentants officiels ont été reçus à un banquet à l'université Acadia, à Wolfville, près de Grand-Pré.

0

DERNIER REPOS

RIO DE JANEIRO (PA) — Carmen Miranda a été ensevelie en sol brésilien, samedi, après qu'environ 800,000 de ses compatriotes eussent défilé devant son cercueil. L'inhumation a eu lieu dans le cimetière Saint Jean Baptiste.

ployés du gouvernement Le fonctionnaire le mieux payé après M. Gordon est le gouverneur de la Banque du Canada, M. James Coyne, qui reçoit \$50,000 par année. Le premier ministre St-Laurent reçoit annuellement \$37,000 dont \$10,000 comme député et une allocation de \$2,000 pour son automobile.